

Un ministre d'État à la politique en S-T (Sasagawa-san) a également été nommé pour la première fois au sein du secrétariat du Cabinet. Le premier ministre Mori a annoncé ce nouveau portefeuille et demandé qu'il fasse partie du secrétariat afin de pouvoir jouer un rôle clé en tant que coordonnateur des activités de S-T dans toutes les SBDA japonaises, car ce ministre défend les intérêts de tout le milieu des S-T.

Il y a aussi un secrétaire général du Cabinet, un nouveau directeur des organisations de R-D, et sept autres fonctionnaires ayant des connaissances théoriques, qui représentent le monde universitaire et de l'industrie. M. Hiroyuki Yoshikawa, président du Conseil des sciences du Japon et nouveau directeur des organisations de R-D, figure dans ce groupe. M. Hideki Shirakawa, prix Nobel (2000), est membre à temps plein du CPST, aux côtés de trois autres personnes. Les sciences sociales et humaines sont également représentées dans cet organisme, même s'il est bien difficile dans le Japon d'aujourd'hui de savoir précisément de quelle façon elles seront intégrées aux S-T. L'ancien CST ne comptait que deux membres à plein temps et ils ne devaient représenter que les sciences naturelles et le génie. À présent, le secrétariat du Cabinet disposera d'une cinquantaine d'employés de soutien pour aider le CPST et en assurer le secrétariat. Le CPST formule des politiques en S-T importantes ainsi que des lignes directrices en ce qui concerne l'affectation des budgets des S-T et les ressources humaines. Le CPST devrait avoir beaucoup plus de pouvoir que son prédécesseur.

## **2. Politiques et nouveaux programmes de S-T**

La fusion de l'ancienne Agence des sciences et technologie (STA) et de l'ancien ministère de l'Éducation, de la Culture, des Sports et des Sciences (Monbusho) est un élément clé de la réforme qui vient d'être engagée. Le nouveau ministère ainsi créé, qui porte le nom de « ministère de l'Éducation, de la Culture, des Sports, et des Sciences et technologie », est connu en anglais sous son acronyme phonétique, MEXT. En japonais, son nom résulte d'un mélange de « monbu » (qui regroupe éducation, culture et sports) et de « kagaku » (qui signifie sciences et technologie), ce qui donne « Monbukagakusho ». Ce nouveau ministère existe officiellement depuis le 6 janvier 2001. Les volets les plus importants de sa mission sont la réforme de l'enseignement et l'exécution de la deuxième partie du Plan de base pour les S-T. En ce qui concerne l'affectation des ressources humaines des anciens ministères au nouveau ministère, il est à noter que le nouveau vice-ministre du MEXT appartenait à l'ancien Monbusho et pas à la STA. Plusieurs des postes clés qu'occupaient auparavant des membres de la STA ont été attribués à des anciens du Monbusho. De plus, le Programme de bourses de recherches de la STA que gère depuis des années la Société des sciences et technologie du Japon (JST), vient de passer sous l'égide de la Société japonaise de promotion des sciences (JSPS), que supervisait naguère le Monbusho. En outre, l'administrateur chargé des affaires internationales en S-T a été remplacé par un ancien fonctionnaire du Monbusho. Bien qu'il soit encore prématuré de faire des commentaires sur le bien-fondé de la fusion, il semble actuellement que le Monbusho a repris beaucoup des fonctions de l'ancienne STA.